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2016 年 6 月 19 日 

主日講台信息 

「甦醒」 

╱康來昌牧師 

 

經文：創世記 45：26b-28 

    「26b雅各心裡冰涼，因為不信他們。 27他們便將約瑟對他們說的一切

話都告訴了他。他們父親雅各又看見約瑟打發來接他的車輛，心就甦醒了。28

以色列說：罷了！罷了！我的兒子約瑟還在，趁我未死以先，我要去見他一面。」 

    約瑟的故事在上禮拜已經達到高峰，甚至可說已經可以結束。約瑟跟

他哥哥和好了，以色列人在因迦南地饑荒所造成的困難也沒有了，埃及人

以人類歷史上少有的大方，接受一個其他民族到他們的地方去避災、定

居。這非常好，但這一連串好消息的重點是要能被接受、被相信。 

雅各聽見好消息卻不信  

    當約瑟對他哥哥講，「你們跟我們的父親講，神已經使我作埃及的主，

請你到我這裡來，不要耽延，我要奉養你。」所有這些預備就是希望雅各

能夠到埃及去跟約瑟團圓，但雅各心裡冰涼。「冰涼」可以翻成「昏睡」，

就是不省人事、沒有作用。這話雅各聽不進去，不相信。 

為什麼他不相信？為什麼我們傳福音給人，很多人不相信？為什麼我們基

督徒很多時候也不相信上帝跟我們講的話？為什麼老基督徒（包括牧師）

也有懷疑或冷淡的時候？為什麼我們心裡會昏睡、冰涼，聽不進上帝的

話？ 

    有可能是因為雅各從巴旦亞蘭回來到失去約瑟的卅三年中，活得很痛

苦。當人太痛苦或太幸福快樂時，都容易忘記上帝。事實上人在任何一個

時候都容易忘記上帝，這是我們從亞當夏娃遺傳下來的原罪。雅各後來見

到法老時說，「我寄居在世的年日是一百三十歲，我平生的年日又少又苦，

不及我列祖在世寄居的年日」。 

    我們看到上帝對雅各有美好的帶領，我希望強烈表達的是，神對所有
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的受造物，包括你我，不管是不是基督徒，甚至魔鬼撒旦，都有非常大的

恩典。詩篇 145：9，「耶和華善待萬民；他的慈悲覆庇他一切所造的。」

沒有一個東西無時不得到上帝的恩典，只是這恩典若沒有得到恰當的回

應、相信時，這恩典最後是定他們永遠的罪。 

    雅各一生沒有安全感，跟我們一樣。我們害怕，想要得到很多東西但

得不到，得到了又怕失去它，即使不失去，後來會厭煩，想要丟卻丟不掉。

不是破壞各位的婚姻或攔阻各位的幻想，但人生常常是這樣，非常渴慕得

到一個好對象，有時是得不到，有時是得到了又失去。我講的情形是每個

亞當夏娃後裔，也是雅各的情形，我們都會這樣，想要有，不管是好是壞，

是合理或不合理，但常常得不到。不僅是愛情，學業、成就也常常如此。

得到了，我們又患得患失。結婚了，就發現怎麼這麼煩，就厭惡了；或者

不厭惡，但他或你變了。我們怎麼辦？當然答案都是一樣，就是認定上帝。

當我們認定上帝時，這一切都加給我們。先求神的國和義，神會把最恰當

的加給我們。我知道我自己也常常不信、不服氣這話，但這是真實的。因

著耶穌基督、因著聖靈，我也只能說我們一定要信耶穌信到底，要不然人

生真的好痛苦，想要的得不到，得到了怕失去，不失去又厭煩，不厭煩，

人改變了。 

    雅各一生得到很多東西，前面的不再去講，他回到迦南後，大約九十

七歲，繼續有禍有福。是，神給他非常豐富，他極為有錢，有個大家族，

四個妻子，十二個兒子還有女兒，但他開始在神應許的迦南地受到災難，

一波接一波： 

    首先，他女兒被強姦，然後他的兒子為了報仇，用計把示劍全城屠殺。

如果不是神保守，這愚蠢的行動會招惹迦南人的憤怒，他們會被追殺。 

    跟著，利百加的奶母底波拉死了，葬在伯特利一棵很有名，而且有名

字的橡樹，叫做亞倫巴古，意思是哭泣的橡樹。 

    跟著，雅各最愛的妻子拉結生便雅憫難產死了。就如前面說的，我們

很多時候想要的得不到，得到了又失去。雅各七年辛苦工作要得到拉結，

結果新婚之夜發現新娘被換了。雖然後來還是娶到了，但拉結從來沒有愛

過雅各。雅各一直很愛她。而最叫雅各和拉結難過的，是拉結一直不能生

育，好不容易生了約瑟，她禱告上帝：「主啊，再給我一個兒子」。她不知

道她再生一個兒子時她就死了，她不知道這個兒子讓她死。以前雅各在逃

亡時，拉班來追殺他們，說他們偷了他的神像。雅各說我沒有偷，誰偷誰

就死。雅各說這話時他不知道他在咒詛他最愛的妻子。雅各到晚年時，似

乎都老年痴呆了還一直記掛著拉結，如果他知道他不知不覺咒詛了她，會
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多麼難過。 

    跟著，雅各發現他的大兒子跟他的妾辟拉通姦亂倫，上了父親的床。 

    跟著，他父親以撒死了。 

    跟著，約瑟死了，起碼他以為約瑟死了。 

    跟著，大饑荒開始吞吃雅各所有的東西。 

    這是我們每個人的遭遇。 

    我現在覺得我們最重要的事工是老人事工，不是老人事工，就是死人

事工。所有的服事，世界的、教會的，都是預備人的死亡，從人的懷胎出

生開始，因為人從出生開始就往死亡走。求主讓我們預備好迎見我們的上

帝，這一天遲早要來，這一天來得比你想的要早得多，「吃的日子你必定

死」。我們死在罪惡過犯中，我們也活在死亡中。當你越來越衰老時，會

越來越體會到死亡的空虛，越體會到失去的東西越來越多。 

    雅各失去的東西越來越多，他所愛的失去了，先是妻子，然後他的兒

子約瑟，然後饑荒來了。饑荒這麼可怕，他派他十個兒子到埃及去買糧食，

糧食是買回來了，但有一個兒子西緬被認作奸細而遭扣留，可能會被殺掉。 

    各位看過聖經，都知道約瑟被關在監獄裡，都知道他在監獄裡做的偉

大的事，而你有沒有想過西緬被關在監獄裡？他同樣是無辜的，宰相說你

們是奸細，留一個人做人質，不知道為什麼留下了西緬，那是死罪，宰相

說，「把便雅憫帶來，我看到就知道你們說的是真話，否則西緬要死」。西

緬在監獄裡等、等、等，沒有來。不曉得他知不知道當兄弟們回到家裡跟

爸爸說，「西緬被扣留，若要他活著回來，把便雅憫帶去」時，雅各說：「我

的兒子不可與你們一同下去，西緬可以死，我不在乎」。我不知道西緬後

來跟兄弟的感情怎麼樣。各位，這些情況都是雅各的家，也都是我們的家，

也都是我們的教會。 

    各位注意到嗎？舊約的以色列就是教會，建立在十二個兄弟身上，這

十二個兄弟陰險、狡猾、下流、罪惡、嫉妒，但後來成為上帝的選民。新

約的教會是新以色列，建立在十二使徒身上，這十二個人沒有什麼學問、

愚蠢、自私、互相攻擊、爭吵，口裡說我會保護耶穌，實際上艱難一來就

不認耶穌，有一個還賣耶穌，而這十二個使徒建立了永恆的國度―教會。

這就是你我，我們今天也在其中，我們蒙恩，我們也在教會裡、在世上犯

罪。我非常感謝主，聖經裡把人的罪惡，教會、基督徒的敗壞都真實的寫
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出來，不是要我們喪氣，是叫我們知道活著有指望。我們跟他們一樣蒙了

恩典，我們可以被改變，如同他們被改變一樣。我們面對現實，但現實真

的好艱難。 

    雅各沒有說西緬可以死，但他不讓便雅憫雅去使西緬被救回來，因為

他放不掉便雅憫，這是他所愛的。各位，我們每個人都有放不下的東西：

「我一定要這個」。我們有強烈的慾望不是壞事，你想讀台大，想得到美

嬌娘，想找到好工作，徐志摩的詩：「我將於茫茫人海中，尋訪我唯一之

靈魂伴侶，得之，我幸；不得，我命。」我們找愛情、友誼、親情，都很

好，我只能一再重複這大家都知道的老生常談：「如果不是耶和華建造房

屋，建造的人就枉然勞力，如果不是耶和華看守城池，看守的人就枉然警

醒。你們種的多，收的少，你們收到倉裡，我就吹去。你們要先求神的國

和神的義，這一切都加給你們」。我們的神不小氣，祂無比大方，無比慈

愛，但祂給我們的功課，不是嚴厲，是因為我們的罪惡太深，有的時候神

的確用了重藥。願主恩待你，讓你知道這個重藥對你有益，但對任何人，

包括對耶穌，都有艱難的時候，都有問「我的神，我的神，為什麼離棄我」

的時候。 

    當雅各看到他的東西逐漸失去，希望他和我和你學會的功課是，我們

越來越知道放在神的手裡。放在神的手裡不是懶惰、不是無奈、不是消極，

是一種真實有生命力的信心，神的愛，耶穌的愛讓我們有積極的生命力，

能夠承受，能夠改變，能夠得勝，能夠知道自己被赦免。 

    但是很難，雅各已經學了很多功課，經歷了上帝對他很多祝福，但回

到家鄉的痛苦隨著來，到最後，約瑟沒有了，西緬也沒有了，他只能抓住

便雅憫，其他的兒子一個都不希罕。這也是神要他學的功課，雖然他其他

兒子不好，還是應該愛、應該教，應該養。我們活在世上不要放縱情慾，

不要任性。雅各很任性，他只愛這個孩子，別的都不放在眼裡。 

    幸好神有恩典拯救了他。當兒子回來說西緬被扣留，要把便雅憫帶去

給那宰相看時，雅各拒絕，但他能拒絕多久？買回來的糧食吃完了，如果

沒有東西吃，便雅憫也會餓死，別人死，甚至雅各自己死，他都無所謂，

他心已經死了。哀莫大於心死，可能仍然聰明能幹，但最重要的目標沒有

了。雅各最重要的目標就是每天保護便雅憫。便雅憫後來被稱為是一隻「撕

裂的狼」，很殘暴，我想跟雅各對他的寵愛有關。現在這隻狼也要餓死了，

雅各說：再去埃及買糧。兒子們說：我們不能去，宰相說不帶著便雅憫，

我們見不到他。雅各到最昏的時候還是知道不能不讓他去了，要不然便雅

憫也要死。好吧，去吧。雅各就讓他的孩子去了。 
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    雅各仍然有很大的產業，雖然因為饑荒都不能出產什麼，我想他家裡

應該還有很多僕婢，最後他們去埃及時是七十個人，人還不少。但我覺得

雅各是悲哀、寂寞、懊惱、難過、灰心、絕望，不知道對神的信仰還有多

少。當他的兒子通通離開的時候，一個老人獨守空閨，恐怕欲哭也無淚。 

    突然，兒子們回來了，連便雅憫也回來了，他應該很高興，但好像沒

有。那時兒子要怎麼跟爸爸講，爸爸已經年紀大了，心臟又不好，告訴他

這消息會不會一下子血壓高承受不住？各位，我們聽不得壞消息，也聽不

得好消息。世上哪有好消息？世上哪有 gospel？好消息是福音，是耶穌基

督救人的福音。 

神的話甦醒人的心 

    一定又是猶大去跟爸爸講：約瑟還活著，雅各不相信，因為太多痛苦。

各位，人不信、不想聽時怎麼辦？不想看聖經時，有時越看越火大，越聽

越不想信，怎麼辦？這答案你們都知道。問題都很好聽，答案都很難聽。

不聽福音只有一個辦法，就是：繼續跟他講福音。不是說要嘮叨、重複、

沒有智慧，但我們沒有別的，「這福音本是神的大能，要救一切相信的，先是

猶太人，後是希利尼人。」我們傳福音給人只有這個。對，我承認需要有點

技巧，有時不講話，有時用婉轉的方式，但我們終極還是要傳揚福音。 

    爸爸不信，他們就怎麼樣？27 節，「他們便將約瑟對他們說的一切話都

告訴了他。他們父親雅各又看見約瑟打發來接他的車輛，心就甦醒了。」他們

就再講一次。我們就只有繼續的再講。然後約瑟也看到打發來接他的車

子，一系列的宰相專車。神的話能感動、甦醒人的心，我們很多時候越聽

越沈悶，但求主讓我們甦醒。 

    我們聽過很多人的見證，因為聽到神的話而得到改變，但我今天舉兩

個比較不那麼刺激的。一個是很好的神學家梅臣 Machen，他是真理的捍

衛者，信仰非常好，在德國讀神學時，德國神學家大概都是自由派，都不

相信，但他們好聰明、好有學問、好優秀。梅臣上他老師的課佩服極了，

但佩服的結果就是他必須否定聖經是上帝的話，這讓他很困惑，也不知道

要看什麼書，因為沒有學者比他這些德國學者水準要更高。他禱告，我感

謝主，不是什麼很興奮的事，他就開始細看馬可福音，看到第二天，說：

「我的問題解決了，我看神的話就知道這不可能是人捏造出來的」。 

    另外一位是現代的，英國新約教授 Francis Watson，他本來也有錯誤

的神學想法，因為英國都是對因信稱義道理不接受的。後來他改變了，怎
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麼改變的，那一年暑假，他在教會教羅馬書，當教了之後他知道人稱義的

確是因著信，因著信心。各位，我們不是把聖經當作天書，聖經是見證耶

穌的，但求主讓我們有神的話在我們裡面安慰我們。 

    約瑟講的話也是神要雅各聽的，聽了，再看到。我們不一定能提供那

漂亮的馬車，但我們能提供我們信心活出來的見證。 

    以色列就醒了，說：「罷了！罷了！」這字英文可以翻 enough，中文

可以翻「夠了」。也可以說是「太好了，別的都不要了」。這「夠」跟埃及

的豐收、豐年的豐字是一樣的意思。好多啊！從一個非常敗壞、絕望的處

境，上帝的話臨到我們，我們就被光照了。「我的兒子約瑟還在，趁我未死以

先，我要去見他一面。」不僅雅各去埃及見了他一面，而且雅各一生最幸福、

平安的十七年是在埃及度過的。聖經這些都是給我們很好的教訓，各位，

神給我們的應許是永恆、物質上都有的，但在主再來之前，神給我們應許、

祝福、基督徒能得到的平安和喜樂，基本上是屬靈的。 

    以色列，今天的巴勒斯坦那地，有它的歷史、神學意義，但那不是聖

地，不是上帝住的地方，聖地、上帝住的地方是人尊主為大。每個地方都

可以是，不論在巴比倫、羅馬、或麥加、佛光山。即使在佛光山，在巴比

倫王宮裡，有敬畏上帝的人在，仍然能顯出上帝的慈愛。 

    當雅各去到埃及的這十七年，是他最平安快樂的日子。，這是他最年

老時，在異地。我沒有反對你住最好的環境，但你我需要的，除了環境的

吼好，最重要求主讓我們的心有主的話，良善，那就夠了。「主說：你這睡

著的人當醒過來，從死裡復活！基督就要光照你了。」（弗 5：14）。我們每個

在罪惡中得意忘形的、灰心失望的、絕望心理冰涼的、對世界沒有指望的、

對上帝也沒有指望的，醒過來！上帝的光要光照你，上帝的話要臨到你。 

神時刻與祂兒女同在 

    當雅各聽到、看到這些上帝藉著約瑟所講的話，他就決定要去埃及。

創世記 46：1，「以色列帶著一切所有的，起身來到別是巴，就獻祭給他父親以

撒的神。夜間，神在異象中對以色列說：雅各！雅各！他說：我在這裡。神說：

我是神，就是你父親的神。你下埃及去不要害怕，因為我必使你在那裡成為大族。

我要和你同下埃及去，也必定帶你上來；約瑟必給你送終」。 

    這句話好像很少看到，「我要和你同下埃及去」。我們只知道摩西帶以色

列人出埃及時耶和華跟他們一起去，我們很少想到雅各去埃及時耶和華跟

他一起去。我們也很少想到，但聖經講得很清楚，亞伯拉罕差遣他的老僕
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人到哈蘭去替以撒娶妻時，亞伯拉罕說：「耶和華的使者會跟你同去」。神

跟我們都同在，我們看不到，但祂的話、祂的聖靈跟我們同在，不管你到

哪裡。這世界流浪的路程、有家的路程，都有神跟我們同在，神也會帶我

們上來到任何一個地方。 

    「約瑟必給你送終」。實在應該按著原文翻譯，就是「約瑟將手按在你的

眼睛上」。這一幕實在太動人，最愛的人把我們的眼睛合上，而且我們帶著

信心，知道當打開眼睛的時候就是在天家，你會有平安的一生。 

別是巴―盟誓之井 

    以色列要離開上帝應許的迦南地之前，神給他下埃及的應許，他離開

之前來到一個地方獻祭，那地方叫做別是巴。我最後的結束就是要講別是

巴的故事。這在我們過去講創世記時沒有提，所以我提一下，因為跟雅各

這路有相關，也是一個人頭腦昏了、心死了、絕望、沒有盼望了，但被上

帝的話打開了他的眼睛、他的心，給了他盼望。我們大概不會想到是誰，

我們對聖經這部分也非常疏忽，這記在創世記 21 章，有個很動人的故事，

是我們基督徒不太會講，也不太想講的。也請原諒，我看到很多主日學教

材，也聽到很多講道，都是亂講。 

    創世記 21 章，一個喜劇變成一個悲劇。亞伯拉罕的兩個妻子，原配

撒拉和妾夏甲，年輕的埃及女人。因為撒拉不能生育，夏甲就成為他的妾，

為他生了以實瑪利。以實瑪利很長一段時間是亞伯拉罕的長子也是獨子。

亞伯拉罕應該很愛以實瑪利，在創世記 17 章神跟亞伯拉罕立約的話裡，

神有說：「至於以實瑪利，我也應允你：我必賜福給他，使他昌盛，極其繁多。

他必生十二個族長；我也要使他成為大國。」也就是亞伯拉罕有為以實瑪利

求神賜福。 

    但撒拉後來又生了以撒，斷奶以後，撒拉就有了所謂「後媽的毒狠」。

我今天不會解釋這些毒狠在正統的人物裡怎麼解決，我只是提醒你，聖經

裡面的確是因信稱義，這些人都是罪人。撒拉看到以實瑪利、夏甲，就要

亞伯拉罕把他們趕走，好毒狠。夏甲也是她的使女，當年作亞伯拉罕的妾

也是撒拉的意思，現在利用價值結束了就要把他們趕走。亞伯拉罕很難

過，奇怪的是，神說你就聽老婆的話，「神對亞伯拉罕說：你不必為這童子和

你的使女憂愁。凡撒拉對你說的話，你都該聽從；因為從以撒生的，才要稱為你

的後裔。」我今天同樣不去多解釋神為什麼允許這件可怕的事，但我要描

述一下這件事多可怕。 
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    以亞伯拉罕那麼有錢，以夏甲對他們家有這麼多恩惠，以以實瑪利長

期是他的獨生子，現在聽神的話要把人家趕走，贍養費也應該幾十車馬車

吧。撒拉叫亞伯拉罕把他們趕出去，當天神就說你要聽撒拉的，那天晚上

不知道亞伯拉罕想什麼，難過、痛苦？聖經通通都沒有講，但你想，我要

把我的長子和他媽媽趕出去，因為老婆這樣說，神這樣同意，很困難。神

帶給我們的路一定對的，但很多時候真是很困難。我今天也不去解決這些

問題，鼓勵各位多看聖經、多上主日學。總之到第二天早上，也不知道夏

甲什麼時候知道這事，第二天早上，就像中美斷交一樣，半夜把蔣經國先

生叫醒：我們跟你絕交了。真是很大的羞辱。 

    想像一下亞伯拉罕，「夏甲，過來，以實瑪利，過來，你們要走，不

能留在這裡」。沒有幾十車的補償費用，亞伯拉罕那麼富有，對這麼有恩

情的母子，只給他一瓶礦泉水和幾個麵包。聖經上說，「亞伯拉罕清早起來，

拿餅和一皮袋水，給了夏甲，搭在他的肩上」，也許這個動作很體貼吧。「又把

孩子交給他，打發他走。夏甲就走了，在別是巴的曠野走迷了路。」就是雅各

向上帝獻祭，聽到上帝話的地方。（願你也有這樣的別是巴）。不知道迷路

了多久，一皮袋水和幾個麵包可以用幾天？到最後快要餓死、渴死、累死。

以實瑪利比較年輕，但有時母性讓她生存的力量更堅強。「皮袋的水用盡

了」，我猜夏甲自己恐怕滴水未進，都給了兒子。「夏甲就把孩子撇在小樹底

下，自己走開約有一箭之遠（射一箭的距離，大概一百米左右），相對而坐，

說：我不忍見孩子死，就相對而坐，放聲大哭。」很多問題，你若是夏甲以實

瑪利，出來沒東西吃，水用完了，你會做什麼？回家？但也回不去，她迷

路了，她的心死了、昏了，只能哭。跟我們很多時候一樣。 

    「神聽見童子的聲音」。這句話是不是寫錯了？我們沒有看到以實瑪利

哭，但夏甲哭，神也聽到了以實瑪利無聲的哀求。以實瑪利的意思就是神

聽見。「神的使者從天上呼叫夏甲說：夏甲，你為何這樣呢？不要害怕，神已經

聽見童子的聲音了。起來！把童子抱在懷中，我必使他的後裔成為大國。神使夏

甲的眼睛明亮」，原來那裡就有一口井。 

    這篇講道可以換一個題目：「為什麼沒有看見？」一口井就在那裡，

為什麼現在才看見？各位有找東西的經驗？找一張卡，翻了半天，怎麼就

在桌上，已看過幾百次了。就是心亂了，視而不見，聽而不聞，食而不知

味，我們都有這種情形。願神的話開我們的心、眼、耳，讓我們看到上帝

的恩典。夏甲看到了水井。別是巴的意思就是誓約或立約之井。在這裡，

亞伯拉罕曾經跟亞比米勒立約，在這裡，夏甲聽到上帝給她一個片面的

約：「我必使他的後裔成為大國」在這裡，雅各聽到上帝給的約，永遠不廢

掉：給我們水、讓我們復甦、讓我們靈魂甦醒的約。 
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禱告： 

    天父，謝謝你的恩典，我們在昏睡中，在得意忘形中，在平淡中，在任何時

候，我們都在你的恩典之下，可是我們在任何時候也都是忘恩負義的，直到你的

話、你的靈打入我們的心，一刺兩刃的箭讓我們的城牆倒下來，讓我們看到你的

恩惠，讓我們在極多自己和別人的罪惡中看到無法言喻的恩典和聖潔、慈愛。我

們的主，我們敬拜你，對我們說話，對我們呼喚，喊我們的名字，好叫我們也會

回應你對我們的呼喚，說：「我在這裡，我的神，我的主」。奉耶穌的名禱告，阿

們。 

                                                （呂琪姊妹整理） 

 

 


